

Línea **Insumos Estratégicos**



Nota Técnica de Coyuntura | Enero- Febrero

**PROGRAMA DE INVESTIGACIÓN:
AGENDA ESTRATÉGICA
DE LA SOCIEDAD**

Autoridades COPEC

Presidente:

José Emilio Graglia

Comité Ejecutivo:

Carla Tassile

Gabriel Ratner

Programa de Investigación

Coordinación Técnica:

María Milagros Faggiani

Nota Técnica de Coyuntura | Enero- Febrero

AGENDA ESTRATÉGICA DE LA SOCIEDAD

Acerca del Programa

El Programa de Investigación de Agenda Estratégica de la Sociedad es una iniciativa diseñada para generar, recolectar y procesar información relevante con el fin de realizar un análisis detallado sobre el estado y la dirección de la opinión pública. Este análisis busca reflejar los niveles de consenso social respecto a los principales problemas y prioridades estratégicas de la sociedad, tal como establece el artículo 3, inciso b de la Ley Provincial N° 9475.

El objetivo central del programa es proporcionar una base científica y técnica que permita evaluar cómo la ciudadanía percibe determinadas iniciativas gubernamentales. Esto facilita la formulación de lineamientos y propuestas estratégicas, orientados a la toma de decisiones informadas por parte de los tres poderes del Estado y otros actores relevantes de la sociedad civil.

Para cumplir con sus objetivos, el programa incluye la elaboración de Notas Técnicas de Coyuntura, las cuales de manera bimestral analizan las condiciones del contexto institucional, social, político, económico y cultural de la provincia de Córdoba en el marco nacional. Las mismas buscan identificar los elementos de prioridad estratégica para el mediano y largo plazo que conforman la Agenda Estratégica de la Sociedad, en colaboración con el Equipo Técnico de COPEC.

A partir de las Notas Técnicas, se elabora una Propuesta Metodológica para la identificación y operacionalización de dimensiones subjetivas asociadas a los elementos de prioridad estratégica. Estas dimensiones se integran a la Agenda Estratégica de la Sociedad, destacando su importancia en el contexto institucional, social, político, económico y cultural de Córdoba en relación con el escenario nacional.

-

El presente documento presenta un informe de los principales hechos de la coyuntura nacional que tienen un impacto en el mediano y largo plazo, y que pueden impactar en el desarrollo estratégico de la provincia de Córdoba. Se toma para su elaboración la recolección de noticias de distintos medios nacionales publicadas durante el período de análisis (enero y febrero de 2025). Se consideran, además, los resultados del Índice de Confianza en el Gobierno (ICG) de la Universidad Torcuato Di Tella y los resultados de la



Encuesta de Satisfacción Política y Opinión Pública de la Universidad de San Andrés, complementados con otros datos de estudios de opinión pública de acceso libre de consultoras privadas tales como Analogías, Giacobbe Consultores, Proyecciones y Pulso Research.

ÍNDICE DE CONFIANZA EN EL GOBIERNO

El [Índice de Confianza en el Gobierno](#) (ICG)¹ correspondiente al mes de enero de 2025 fue de **2,61** puntos, con una disminución de 1,9% respecto al mes de diciembre de 2024. Tal como las últimas dos mediciones de noviembre y de diciembre pasados, el nivel de 2,61 en el índice supera el promedio de confianza de la era Milei de 2,53 puntos durante los 14 meses de gestión. La variación del ICG de enero respecto de diciembre fue positiva en uno de sus cinco componentes: la Evaluación general del gobierno (2,50 puntos, 2,5%). Por otra parte, la variación del ICG respecto de diciembre fue negativa en: la Capacidad para resolver los problemas del país (3,05 puntos, -2,6%); la Honestidad de los funcionarios (2,80 puntos, -4,3%); la Eficiencia en la administración del gasto público (2,60 puntos, -0,2%); y, por último, en la Preocupación por el interés general (2,09 puntos, -4,6%).

El ICG del mes de febrero fue de 2,56 puntos, con una disminución de 1,8% respecto al mes anterior, su segunda caída consecutiva en el nivel de confianza. La variación del ICG respecto de enero fue positiva en tan solo uno de sus cinco componentes: la Eficiencia en la administración del gasto público (2,65 puntos, 1,9%). Por otra parte, la variación del ICG respecto de enero fue negativa en: la Capacidad para resolver los problemas del país (3,02 puntos, -1,0%); la Honestidad de los funcionarios (2,77 puntos, -1,1%); la Evaluación general del gobierno (2,42 puntos, -3,0%); y, por último, en la Preocupación por el interés general (1,94 puntos, -7,2%).

PRINCIPALES PROBLEMÁTICAS

Entre enero y febrero de 2025, Argentina estuvo atravesada por una serie de hechos relevantes que marcaron la agenda política, económica y social del país. La economía y las expectativas a futuro siguieron siendo un eje central de preocupación, con indicadores que generaron incertidumbre en la población y reacciones divididas sobre el rumbo económico del gobierno de Javier Milei. En el plano internacional, el discurso del

¹ El ICG se confecciona desde noviembre de 2001 en base a una encuesta de opinión pública a nivel nacional y se mide en una escala de 0 a 5.



presidente en el Foro Económico Mundial de Davos captó la atención global, en especial por su fuerte crítica a la "agenda woke" y su defensa del liberalismo económico como modelo de desarrollo. A nivel legislativo, la eliminación de las elecciones PASO fue otro de los temas que despertó amplios debates. Otro punto clave de la coyuntura fue la reducción de retenciones al campo, una medida impulsada para incentivar la producción agropecuaria y fortalecer el sector exportador. Finalmente, el escándalo cripto conocido como "\$Libra Gate" se convirtió en uno de los temas más discutidos en la opinión pública.

Estos acontecimientos marcaron el inicio del 2025, configurando un escenario de alta polarización y expectativa en torno a las decisiones del gobierno y su impacto en la sociedad argentina.

En el caso particular de Córdoba, estas dinámicas nacionales pueden tener implicancias directas en su desarrollo a mediano y largo plazo. La incertidumbre económica afecta la planificación y ejecución de políticas provinciales, especialmente en sectores clave como la educación, la salud y la infraestructura. La reducción de retenciones al agro puede representar una oportunidad para fortalecer el sector productivo cordobés, dado su rol central en la agroindustria y la exportación. Sin embargo, esto también plantea desafíos en términos de redistribución de ingresos y financiamiento de programas sociales y educativos.

1. ECONOMÍA Y EXPECTATIVAS A FUTURO

El comienzo del año suele ser un período clave para analizar el estado de la economía y las expectativas de la sociedad sobre el futuro. La evaluación de la situación económica del país reflejada en la encuesta de [Pulso Research](#), realizada en el mes de febrero de 2025, muestra una percepción predominantemente negativa entre los ciudadanos. **Un 40,3% considera que la economía está en mal estado**, mientras que un 18,2% la califica como "muy mala". En contraste, un 35,6% tiene una visión positiva, indicando que la situación es "buena", aunque solo un 3,4% la califica como "muy buena". **Más de la mitad de los encuestados (55,5%) atribuye los problemas económicos a las decisiones tomadas por la gestión anterior**, mientras que un 32,1% responsabiliza a las medidas implementadas por el gobierno de Javier Milei.

En cuanto a las medidas de ajuste económico, la opinión está dividida. Un **51,1% cree que el ajuste es necesario para mejorar la economía en el futuro**, mientras que un 34,6% considera que no es la solución adecuada. Sobre el impacto de este ajuste, un 37,5% cree que lo peor ya pasó, mientras que un 25,5% piensa que lo peor está por venir y un 24,8% considera que el impacto más fuerte se está sintiendo en este momento.



En la encuesta de [Analogías](#) del mes de enero de 2025, se indagó acerca de la percepción sobre la economía del país. Ante la pregunta de cómo califica el manejo de la economía en el gobierno de Javier Milei, un 55,3% de los encuestados tuvo una opinión positiva, mientras que un 44,7% expresó una visión negativa. En cuanto a las expectativas a futuro, sobre la evolución económica del país en los próximos dos años, un 53,2% manifestó que mejorará, mientras que un 39,8% considera que empeorará y un 7% no sabe.

2. DISCURSO DE MILEI EN DAVOS Y AGENDA WOKE

El presidente Javier Milei, [pronunció un discurso en el Foro Económico Mundial de Davos](#)² el jueves 23 de enero de 2025. En su [discurso](#), el presidente criticó duramente la "ideología woke", calificándola de "cáncer que hay que extirpar". Señaló que esta corriente de pensamiento es una "epidemia" que afecta negativamente a las sociedades occidentales. Además, arremetió contra la "ideología de género" y el feminismo, describiendo al feminismo radical como una "distorsión del concepto de igualdad" que busca privilegios en lugar de equidad.

Estas declaraciones provocaron una fuerte reacción en diversos sectores de la sociedad argentina. El 1 de febrero de 2025, se llevó a cabo una marcha denominada "[Marcha Federal del Orgullo Antifascista y Antirracista](#)", convocada por organizaciones LGBTQ+ y otros grupos sociales. La manifestación tuvo lugar en Buenos Aires, Córdoba y en varias ciudades del país, con el objetivo de rechazar las expresiones de Milei y denunciar la violencia económica, la persecución política y la represión sexual que, según los organizadores, se derivan de las políticas del gobierno actual.

La encuesta nacional realizada por [Pulso Research](#) en febrero de 2025 incluyó un bloque específico dedicado a conocer **la percepción ciudadana sobre el discurso del presidente** Javier Milei en el Foro Económico Mundial de Davos. Esta sección estuvo dirigida exclusivamente a quienes afirmaron haber escuchado la intervención del mandatario. Las preguntas exploraron el grado de acuerdo general con el discurso y las posturas frente a sus principales ejes temáticos.

² El Foro Económico Mundial, conocido como Foro de Davos, es una organización internacional que reúne anualmente a líderes empresariales, políticos, académicos y sociales en Davos, Suiza, para debatir los desafíos económicos y sociales globales.



En este sentido, y tomando en cuenta las declaraciones del presidente, también se relevó la opinión de los ciudadanos argentinos sobre la adopción por parte de parejas homosexuales. **El 61,7% de los participantes expresó su apoyo a la adopción homoparental, evidenciando una mayoría favorable hacia la inclusión** y el reconocimiento de los derechos de las familias diversas. En contraste, un 27% de personas están en desacuerdo con esta posibilidad. Por otro lado, un 11,3% de los consultados respondió que no sabe o no tiene una opinión formada sobre el tema.

Respecto al matrimonio igualitario, tema ampliamente discutido tras el discurso, la encuestadora recopiló datos sobre el nivel de acuerdo de los encuestados con la unión matrimonial entre parejas del mismo sexo. Los resultados muestran un sólido respaldo a este derecho, con un 70,5% de los participantes a favor, lo que refleja un amplio consenso social. Por otro lado, **un 21,6% expresó su desacuerdo con el matrimonio igualitario.** Finalmente un 8% de los consultados respondió que no sabe o no tiene una opinión formada sobre el tema.

3. ELIMINACIÓN DE LAS PASO

El 6 de febrero de 2025, la Cámara de Diputados [aprobó media sanción al proyecto que suspende las PASO](#) en 2025, con 162 votos a favor, 55 en contra y 28 abstenciones. Los defensores de la medida argumentaron que la suspensión permitirá una mayor eficiencia y ahorro en los costos electorales, mientras que los opositores manifestaron que se trata de una medida que perjudica la representatividad y el pluralismo político. El proyecto ahora debe ser tratado en el Senado para su sanción definitiva³.

Por su parte, el Gobernador de Córdoba, [Martín Llaryora celebró la media sanción del proyecto](#) que suspende las PASO, calificando la medida como un avance necesario para eliminar definitivamente las primarias. Consideró que las PASO ya no cumplen su función original y que representan un gasto innecesario para el país. El mandatario subrayó que esta decisión contribuirá a mejorar la eficiencia del sistema electoral y al control de los costos en las elecciones.

En la encuesta nacional realizada por [Pulso Research](#) en febrero de 2025 se relevó la opinión de ciudadanos argentinos mayores de 16 años sobre la posible eliminación de las elecciones Primarias, Abiertas, Simultáneas y Obligatorias (PASO). Los resultados muestran una marcada diversidad de posturas. Un 32,7% de los encuestados manifestó

³ Para más información acerca de las reformas políticas en Argentina, acceda al documento de Cronología de Reformas Políticas en Argentina haciendo [click aquí](#)



estar muy de acuerdo con la eliminación de las PASO, expresando su apoyo a la idea de suprimir este mecanismo electoral. A este grupo se suma un 25,6% que indicó estar simplemente de acuerdo, **lo que eleva el respaldo total al 58,3%, reflejando una mayoría favorable a su eliminación.** En contraste, un 15,6% de los participantes declaró estar en desacuerdo, mientras que un 6,7% manifestó estar muy en desacuerdo, sumando un total de **22,3% en contra de la eliminación de las PASO.** Finalmente, un 19,3% de los encuestados respondió que no sabe o no tiene una opinión formada al respecto, lo que refleja un importante segmento de la población que aún no ha definido su postura sobre este tema.

4. REDUCCIÓN DE RETENCIONES AL CAMPO

El 16 de febrero, el gobierno anunció una [reducción en las retenciones para los productos agrícolas](#), como la soja, que pasó del 33% al 26%. También se estableció una disminución progresiva para el maíz y el trigo. Además, se eliminaron por completo las retenciones para las economías regionales, como el azúcar, tabaco y algodón. Esta medida tuvo como objetivo aliviar a los productores afectados por la sequía y promover la producción en el sector agrícola.

Al respecto, el gobernador de Córdoba, Martín Llyayora, valoró la [reducción de las retenciones, pero reiteró su postura a favor de la eliminación total](#) de los impuestos al campo. Destacó que esta medida es positiva para los productores, pero remarcó que la sostenibilidad del sector agrícola y la mejora en la competitividad de la economía nacional sólo se lograrán eliminando las retenciones de manera definitiva. [El gobernador destacó](#) que la reducción temporal de las retenciones ayudará a los productores a afrontar la difícil situación generada por la sequía, los altos costos en dólares y los precios internacionales bajos. Subrayó que en Córdoba se eliminó el cobro de Ingresos Brutos a la producción y que el 98% de la recaudación del Impuesto Inmobiliario Rural se destina a mejorar la infraestructura del campo. Recalcó que estos esfuerzos deben ser respaldados por políticas nacionales.

5. EL ESCÁNDALO CRIPTO: \$LIBRA GATE

El 14 de febrero, el presidente Javier Milei recomendó públicamente mediante un tweet, [invertir en la criptomoneda \\$LIBRA](#), lo que provocó un aumento abrupto en su valor. Sin embargo, poco después, la criptomoneda sufrió un colapso, generando pérdidas significativas para miles de inversores. El incidente ha sido calificado como una estafa y



el escándalo conocido como “\$LIBRA Gate”, con estimaciones que indican que alrededor de 44.000 personas fueron afectadas, acumulando pérdidas que ascienden a 251 millones de dólares. El hecho escaló a niveles de la [prensa internacional](#), que resaltó las implicaciones políticas y económicas del suceso. Dentro del espectro político argentino, gran parte de la oposición reflejó su descontento y hasta solicitó [juicio político](#) para el presidente

En la encuesta realizada por [Pulso Research](#) se indagó acerca del conocimiento de los encuestados sobre el caso del \$Libra Gate: el 92% de los encuestados vió, leyó o escuchó algo respecto a lo sucedido el 14 de febrero y los días posteriores; dentro de ellos, el 78,3% aseguró estar al tanto de lo sucedido, el 13,5% dijo que escuchó pero “no está muy al tanto” y finalmente el 8,3% afirmó no estar al tanto. Cuando se consultó específicamente sobre el accionar de Milei en relación con el caso, **el 68% de los encuestados considera que el presidente actuó irresponsablemente, mientras que el 24,3% cree que no**. Otro de los puntos clave de la encuesta fue la percepción sobre el tuit del presidente relacionado con el caso. La opinión pública se encuentra dividida: **el 48,2% lo considera un error, mientras que el 46,1% cree que se trató de una estafa en la que Milei fue cómplice**. Sobre la responsabilidad de lo sucedido, el 53,2% de los encuestados señala directamente a Milei como el principal responsable, mientras que el 25% cree que los asesores del presidente fueron los causantes y el 9% no tiene una opinión formada al respecto. La encuesta también revela que la sociedad está polarizada sobre la posibilidad de un juicio político: el 35,2% se manifiesta muy de acuerdo con iniciarlo, mientras que el 32,3% está muy en desacuerdo.

En la encuesta realizada por [Giacobbe](#), y en cuanto al conocimiento sobre el caso, el 72,4% de los encuestados manifestó estar muy informado, mientras que el 24,6% “tiene alguna información” y solo el 2,1% desconoce el asunto. Acerca de la responsabilidad de lo sucedido, el 45,3% cree que el presidente tenía conocimiento de la estafa y, por lo tanto, es culpable. Un 21,6% sostiene que Milei fue engañado, pero actuó de manera irresponsable, mientras que el 31,5% considera que fue engañado y no tiene responsabilidad en el asunto. En lo que respecta a un posible juicio político, el 40,3% de los encuestados está de acuerdo con iniciarlo, mientras que el 51,6% se opone.